

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIV

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.649

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO.

Palma de Mallorca, 27 de Julio 1933

CASTILBLANCO

## F. E. de Trabajadores de la Tierra

### Epílogo de una tragedia

Hemos seguido con sostenido interés el Juicio contra los encartados por la muerte de los guardias civiles de Castilblanco. Aún cuando se pedía para los procesados las más duras sanciones, la brillante y valiente defensa de Jiménez de Asúa nos hizo concebir grandes esperanzas de que las penas que se iban a imponer habrían de ser leves. También hicieron honda mella en el fiscal los argumentos del ilustre letrado, como puede colegirse por las siguientes palabras de su informe: «Yo, a pesar de ello, convencido por las palabras del señor Jiménez Asúa, he buscado medios hábiles para la reducción de penas. No he dejado de meditar cómo podría encontrar una fórmula, y, manteniendo entera la petición de estas penas, creo haber encontrado en el artículo 2.º del Código penal ordinario esa fórmula, y por ello me permito proponer al Tribunal la conmutación de estas penas por la de doce años y un día y seis años y un día.»

Estas manifestaciones del fiscal nos hicieron afirmar en nuestro optimismo, que no ha durado sino el tiempo en que ha tardado en pronunciarse el fallo, que se limita a confirmar la primitiva petición del fiscal; esto es, de penas de reclusión perpetua y seis de pena de muerte, conmutando estas últimas por la de reclusión perpetua.

No sabemos que más entra en el sentimiento que nos produjo el conocimiento de semejante fallo, si la sorpresa o la indignación. ¡Cuanta ingenuidad la nuestra! Pues ¿no dió un toque de llamada sobre lo que cabía esperar de unos jueces que iban dictar sentencia guiados por un libro cuyas tapas ostentan los colores de la bandera gironarquesa? Con estos antecedentes solo cabía esperar un fallo de acuerdo con el espíritu de justicia monárquico-militarista, que se significó siempre por su afán de ahogar con sangre las justas y santas rebeliones del pueblo trabajador; tanto más, cuanto en dicho fallo podía envolverse un desquite de determinadas consecuencias antirepublicanas a punto de ser fallados también.

Por eso no debimos conmovernos ante el trato brutal e inhumano a que habían sido sometidos los procesados y testigos por la guardia civil, para arrancarles declaraciones acusatorias, como probó Jiménez de Asúa. La sentencia estaba dictada de antemano con el espíritu de intranquilidad propio de la casta militar. Y en tales circunstancias la justicia no podía estar presente para amparar a unas víctimas propiciatorias de unas ideas y de unos sentimientos incompatibles con los más elementales principios de humanidad. Hasta el caso de Cristina Luengo, absuelta en el fallo que nos ocupa, con la cual se ha hecho justicia, se ha puesto de manifiesto, no obstante, la tremenda injusticia de haber sido sometida durante diez y seis meses a inhumana prisión, arrandole de los pechos

La Comisión Ejecutiva de la FEDERACION ESPAÑOLA DE TRABAJADORES DE LA TIERRA, se ha reunido para tratar acerca del gravísimo problema del paro obrero que ha de plantearse dentro de algunos días.

Según los datos oficiales suministrados por los Servicios del Ministerio de Agricultura, la cosecha de cereales ha sido mala, la de uva de espera que no sea buena y la de aceituna, según nuestros informes, es en Andalucía francamente mala. Como consecuencia de esta desgracia, el paro obrero campesino ha de alcanzar el otoño e invierno próximos una gran extensión y ha de tener mucha intensidad.

Para contrarrestar este grave mal que se nos avecina, los trabajadores del campo no disponen de los recursos que son necesarios. Como la cosecha de cereales es tan corta, los días de trabajo invertidos en recogerla son muy pocos y por tanto las ganancias tienen que ser muy escasas. En estas condiciones, los ahorros son nulos, o casi nulos. Debemos agregar que hoy, no obstante encontrarnos en plena recolección, se encuentran parados bastantes obreros; estos en vez de ahorrar, no pueden comer. Hay otros muchos que tenían contraídas deudas que ahora tendrán que saldarse, deudas provenientes de las largas épocas de paro involuntario que durante este año y el pasado vienen soportando. Por estos motivos es seguro que la casi totalidad de los obreros cuando dejen de trabajar, se les habrán terminado también los recursos económicos que hayan podido ganar durante el verano que llevamos en curso.

No disponiendo de medios para comer, los trabajadores han de solicitar ocupa-

a una criatura de pocos meses, para absolverla luego, no obstante pedir para ella la pena de reclusión perpetua. ¿Quién pecha ahora con la tarea de borrar los sufrimientos de esta inocente mujer, que vió sus pechos a punto de reventar de puro congestionados mientras el fruto de sus entrañas y su hogar quedaban abandonados a la más negra de las amarguras? He ahí un caso, el de esta infeliz mujer, en el que la injusticia abunda tanto como la crueldad, que no moverá, seguramente, a ninguna de tantas plémas sensibles ante el caso March, preso en una celda espaciosa, amueblada confortablemente a su gusto y medida, con servidumbre personal. ¡Ah! Pero todos estos plumíferos tan sensibles como una Magdalena ante el cautiverio de un millonario, como indiferentes ante la tragedia de esta pobre madre, cuidan bien de curarse con salud, diciendo por adelantado que el interés no entra ni sale; es el espíritu de justicia y de humanidad el único impulsor de sus escritos:

¡¡Farsantes!!

ción digna y por tanto pidan trabajo en donde puedan obtener el jornal que necesitan para vivir. Como es natural sino lo encuentran y ven que sus familias y ellos mismos son víctimas del hambre protestarán y caerán en la desesperación. Esto es precisamente lo que nosotros queremos que no suceda. Para evitarlo debe poner el Gobierno cuantos medios tenga a su alcance. A nuestro entender deben comenzarse obras en gran escala, sobre todo obras hidráulicas, que como se sabe, son de las más reproductivas y las que emplean generalmente mayor número de obreros. No decimos solamente sean de esta clase las que se realicen, sino también de otras; nuestra demanda, se encamina a que se invierta el dinero lo mejor posible y en trabajos que modifiquen para lo sucesivo este estado angustioso del paro involuntario de nuestros camaradas.

No queremos dejar de decir que esta crisis tan fuerte que se avecina vendrá agravada por el proceder que siguen los grandes terratenientes y quienes les apoyan. Es sabido; el Gobierno lo conoce por varios conductos, que se viene ejerciendo en el campo una persecución sistemática contra nuestros compañeros por figurar adheridos a la Unión General de Trabajadores de España. A quienes sienten y defienden estas ideas, se les niega el trabajo, se les acosa por todas partes, se les exige para darles ocupación que rompan sus tarjetas de confederación que les acredita como afiliados a la citada Unión. Contra este proceder de la mayoría de los propietarios que emplean obreros, hemos protestado muchas veces ante las autoridades; ese mismo Gobierno tiene en su poder un escrito nuestro, tratando de este tema y pidiéndole soluciones; pero hasta ahora no hemos podido conseguir que se respete en el campo el derecho que según la Constitución tienen nuestros camaradas a pensar y obrar políticamente como les dicte su conciencia. Estos dos males que dejamos señalados, son los que requieren, según nuestra creencia, remedio más urgente.

Han sido los obreros de nuestra Federación los que han realizado en el campo mayor labor de propaganda y defensa de la República; son ellos los que estaban dispuestos en el mes de agosto último a defender el Régimen frente a todos sus enemigos; son ellos también, Señor Presidente del Consejo de Ministros y Señores del Gobierno, los que defenderían exponiéndolo todo, si nuevamente fuera atacado, este Régimen que han contribuido a traer. Pues, a quienes así proceden, se les sigue persiguiendo por sus ideas como en tiempos de la Dictadura. Esto creemos que se debe terminar y pronto. Los trabajadores del campo, necesitan vivir y no sufrir las torturas del hambre. El Gobierno puede evitarlo si atiende nuestro ruego. Las medidas prin-

cipales que deben tomarse para remediar este mal, son de tres clases:

1.º.—Reforma de lo que hay legislado sobre Laboreo Forzoso, haciendo que las Comisiones dejen de ser una ficción, que actúen como corresponde, denunciando los casos en que las tierras estén fallas de cultivo. El Sr. Ministro de Agricultura conoce nuestro pensamiento sobre esta materia, porque verbalmente se lo hemos expuesto hace unos días. Debe incluirse también, como trabajos forzados que han de hacer los propietarios; el saneamiento de sus árboles. Esto lo vienen haciendo ya los labradores inteligentes; pero no lo realizan otros, y con ello se permite que se extiendan epidemias que ocasionan a la economía nacional perjuicios por valor de cientos de millones.

Se nos dirá que los propietarios no tienen recursos. Es posible que los modestos labradores se encuentren agobiados; pero también puede corregirse este mal por parte del Gobierno, dando al Crédito Agrícola medios para que atienda a las demandas que estos modestos cultivadores directos del suelo le hagan.

Es posible que también se nos diga que la situación económica de los propietarios es mala. Sin embargo, hoy mismo nos remiten del Ministerio de Agricultura la estadística de la producción olivarera correspondiente a los años 1932-33, y en ella encontramos los datos que siguen, correspondientes a la provincia de Jaén, provincia que ha de ser una de las que más sufran en la crisis que se nos avecina, porque actualmente hay ya bastantes obreros en paro forzoso.

Han importado los productos del olivo, en la fecha que antes se indica la cantidad de 178.759.000 pesetas; como dicha provincia tiene, según los datos oficiales, de hecho 674.415 habitantes, dividida la anterior cantidad por ésta, resulta a 265'05 pesetas por persona. No contamos los demás productos que en la provincia se recogen de cereales, huertas, etc., etc. Creemos que con estas cifras, si la riqueza se distribuyera en forma más equitativa, no debería pasar hambre nadie en la provincia de Jaén.

2.º.—El procedimiento que el Gobierno debe emplear, a nuestro juicio, para corregir el paro, es emprender obras. Ya lo hemos dicho anteriormente. Nos parece de más eficacia las hidráulicas, porque estas han de transformar el sistema de cultivo y con el tiempo mitigarán bastante el paro que ahora se produce.

3.º.—Solicitamos del Gobierno que establezca el subsidio del paro forzoso, como existe en la mayoría de los países de Europa. Suponemos que los Gobernantes han de tener datos más modernos y fidedignos que los nuestros, pero no estará de más que se consignen en este escrito los que se han publicado por la Oficina Internacional del Trabajo y que se refieren a distintas naciones, entre ellas, Alemania, Austria, Italia, Francia,

etc., cuyas economías no nos parece que se desenvuelven con más holgura que la nuestra. He aquí lo que a este efecto dice la Oficina Internacional del Trabajo: «Sumas enormes han sido gastadas por los gobiernos, municipalidades y organizaciones privadas para socorrer a los «sin trabajo». Así, esta suma ha sido más que triplicada en Queensland desde 1923-24; en Austria, ha sido casi doblada en el mismo período; en Bélgica, los gastos del fondo de crisis (sin contar los alojamientos familiares a los obreros parados) ha pasado de 32 millones de franceses en 1930, a alrededor de 365 millones en 1931; en Alemania, el gasto total del seguro obligatorio, la asistencia de crisis y la asistencia comunal se cifra en 1.151 millones de RM. en 1928 y 2.973 millones en 1931; en Inglaterra, el coste del seguro obligatorio, considerado ya como muy elevado en 1924-1925 (251.500.000) ha sido casi doblado en 1929-1931 (2.101.300.000) y alcanzará según una apreciación del Ministerio del Trabajo, 2.120.000.000 en 1932-1933; en Italia, el coste total del seguro obligatorio se ha elevado cuatro veces más (33.800.000 liras en 1924, 23.100.000 liras en 1925, 115.600.000 en 1930); en Holanda, los gastos, se han igualmente más que cuadruplicado en lo que concierne al seguro-para facultativo; en Polonia, el gasto total del seguro obligatorio se ha cuadruplicado también; en Suiza, en fin, los gastos han pasado de 2.600.000 francos en 1925; a 4.300.000 en 1926 y 37 millones 900.000 francos en 1931. Añádase todavía que en estas cifras no encierran las sumas gastadas por las cajas de socorros locales o las organizaciones privadas...»

Conocemos que en los presupuestos actuales no hay consignadas las cantidades que son precisas para atender estas obligaciones, pero confiamos en que si acude el Gobierno a la Cámara en solicitud de un crédito que le permita atender estas necesidades, ha de concedérselo. En ninguna otra cosa podría invertirse el dinero de la Nación con mayores aprovechamientos.

Por todo lo que antecede, ponemos fin a este escrito solicitando del Gobierno que atienda nuestros ruegos, que han de redundar en beneficio del país en general, porque no se puede nunca conseguir que una industria llegue a tener un relativo desarrollo, mientras la capacidad de adquisición o de consumo de la gente del campo sea lo reducido que lo es en estos momentos, y lo ha de ser mucho más aún dentro de unos días, cuando el trabajo falte con más intensidad.

Al hacer esta solicitud la hacemos apoyándonos en el artículo 46 de nuestra Constitución.

Viva V. E. muchos años.

Madrid, 12 de Julio de 1933.

Por la Comisión Ejecutiva,  
El Secretario General,  
Lucio Martínez Gil

## El Fascismo en puerta

La intencional fascista que acaba de registrarse demuestra que la cosa va en serio. Recuérdese que en Alemania las larvas Hitlerianas se manifestaron de igual forma en que en Madrid lo hicieron sus hémulos. Ello implica una llamada que por darse en nuestra propia casa no puede ser desoída por quienes no simpatizan con la barbarie y que debe poner en pie de guerra a todos los obreros sin distinción de matices, pues aún que no lo parezca, el Fascismo no es otra cosa

que el supremo esfuerzo de la burguesía para recuperar y asegurar la conservación de todos sus privilegios mediante el estancamiento de un sistema político-social que culmina en la constitución de dos ejércitos a cual más funesto: El ejército de homicidas y el de parados forzados, de excluidos del banquete de la vida.

A la hora de escribir estas líneas no se ha puesto en claro todavía si los elementos de la C. N. T. y los comunistas son o no partícipes de dicho complot, La C. N. T. asegura que no; así es de desear, como sería de lamentar, en tal caso, las detenciones efectuadas de dichos elementos, justificas, por otra parte, por la actitud abierta y arbitrariamente contraria al régimen democrático que se ha dado España.

A los románticos impugnadores de Prieto porque éste se opuso a la concesión de amnistías, es también altamente aleccionador el intento de asalto a los edificios oficiales y a la Casa del Pueblo de Madrid por los «nazis» españoles. Y no lo es menos para los ingenuos o falsos republicanos que se indignan ante la ley de defensa de la República o hacen la obstrucción a la nueva ley de orden público.

En fin, que este brote fascista sea lo que debz ser: Una lección los liberales y un toque de llamada para los trabajadores, que deben vivir como soldado en campaña, ¡alerta!

## ¡MUERA LA GUERRA!

Por la estepa del mundo, húmeda aún de la sangre de millones de seres sacrificados, vuelven a resonar los cascos de los fatídicos corceles del Exterminio y la Muerte. La guerra, ese fantasma que puso luto y dolor en tantos hogares del mundo vuelve a querer proyectar su sombra nefasta sobre la faz de la tierra. Los militares o los gobernantes de los países quieren todavía explotar el gran tónico sentimental de Patria para lanzar a los pueblos—fanáticos ayer; hoy desesperados— a la impía máscara de las batallas, donde el hombre mata y extermina y arrasa de acuerdo con una orden que ha recibido, que no debe nunca censurar y si acatar siempre ciegamente.

Indudablemente, el hombre, a veces es malo: exalta la Patria para poder comerciar y explotar, a sus espaldas, a los súbditos de la misma, y luego se extraña de que haya quien no quiera tener patria.

Medita mucho el mundo antes de lanzar sus huestes a la hecatombe que, desgraciadamente, nada parece será bastante fuerte para evitar. El mundo ha cambiado mucho desde aquel año 1914; los sentimientos, las ideas, las circunstancias no son las de entonces. Las legiones de luchadores que intervinieron en aquella guerra, apenas habían conocido las torturas del hambre; no había visto a sus padres y hermanos sucumbir bajo los zarzapos de la miseria. Eran un poco niños, con su mucho de candidez.... Pero ahora no sería así. Ahora los soldados a quienes se entregaría un arma para defender un trozo de territorio en el cual habían sufrido los horrores del hambre, serían antes que nada eso: hambrientos, y es muy posible que no se había gastado para que ellos y sus familias comieran, se iba a dilapidar en aquella orgía inhumana de fuego y sangre....

Voy a permitirme a poner en los ojos de la humanidad, de esa humanidad infeliz y miserable que sería la única en recibir los azotes de una nueva guerra; y también ante los de aquellos seres que de la guerra sólo saben o quieren ver la

honra o la mengua, el lucro o la pérdida, unas interesantísimas cifras hechas públicas por la Sociedad de Naciones.

Los beligerantes invirtieron o destruyeron durante la pasada guerra, la cantidad de DIEZ TRILLONES de francos (10.000.000.000.000.000), cifra, como puede verse, astronómica, y de la cual la mente humana, por mucho que se lo proponga, no puede formarse idea exacta. Pero algunos matemáticos británicos han tomado en estudio estas cifras y han calculado que con esta fantástica suma se hubieran podido realizar las siguientes obras:

a) Proveer de una casa de recreo amueblada, con jardín y dependencia, de un valor de 100.000 francos a todas las familias que pueblan los siguientes países: Estados Unidos, Canadá, Inglaterra, Francia, Bélgica, Alemania y Rusia europea.

b) Construir, al mismo tiempo, en cada población de más de 200.000 habitantes de esos mismos países: un hospital cuyo valor fuese 125.000.000 de francos; una biblioteca de igual valor; una universidad o establecimientos escolares por valor de francos 250.000.000.

c) Además se podría haber constituido un fondo de reserva que, colocado al 5 por 100, hubiese reeditado anualmente lo suficiente para subvencionar a 125.000 maestros o profesores y 125.000 médicos y enfermeros, con un sueldo de 25.000 francos anuales.

d) Y determinadas esas construcciones, reservado el capital que señalamos, quedaría aún una suma igual al valor total de la propiedad de Bélgica y Francia antes del cataclismo.

Los cálculos que acabamos de relacionar no pueden comentarse; son demasiados terminantes y lo haría poderosos y elocuentes para, de por sí solos, hacer odiar la guerra y maldecir a los que la desean o intentan llevar al mundo a ella.

¡Anatema a la guerra y, si es preciso, guerra a ella! Cuando menos, sería más humano y más digno que secundarla.

Hombres de buena voluntad que sabéis mirar a los demás seres, sin distinción de ninguna especie, como a hermanos, y no concebís que nadie puede obligaros a que los asesinéis; vosotras, mujeres, madres, que con inapreciables torturas y sufrimientos sin fin ponéis hijos en la vida para que luego os los fulminen o lisen para toda la vida en las trincheras, unámonos todos y gritemos a una, con toda el alma: ¡Muera la guerra!

JOAQUÍN BEJAR

De «Abajo la Guerra»

## Bacanales Provocadoras

Mucho es de lamentar la actitud provocativa, que el «Trocajero» tiene por norma; la propaganda que hace a base de anuncios nacionalistas, como lo fue la inserción de el emblema «nazi» en el periódico «El Día» hace de ello unas semanas. Como consecuencia de aquel anuncio, un concejal de nuestro Ayuntamiento protestó de ello en una sesión Municipal; contestándole el Sr. Alcalde, que por parte de la dirección de este distinguido «cabaret» había recibido una nota, en la que se lamentaba, se hubiese dado una interpretación tan diferente a lo que en su concepto no era mas que llamar la atención a sus virtuosos parroquianos.

¡Ahora bien! Se dió el caso, que en la breve estancia de la Escuadra Francesa en nuestras islas, la comisión del «Trocajero» organizó en su honor una fiesta (sin que de ello tenga nada que censurar)

la que anunció a base de unos pasquines con los colores nacionales de Francia. También ha organizado otras fiestas en honor de entidades extranjeras y en todas ellas las ha anunciado con pasquines de las diversos colores según la nación en cuyo honor la fiesta se celebraba.

Se dió el caso que con la venida de la escuadra Española también se celebró una fiesta en su honor, pero en esta ocasión, los pasquines eran rojos y blancos, mitad y mitad ¡Que cosas tan raras!

Pero estos Sres. vuelven por sus fueros en la primera ocasión que se les presenta; y organizando una verbena la exquisita sociedad «La Veda» la anuncian en grandes pasquines con los fatídicos colores de la derrumbada y tristemente celebre monarquía, pero para despistar a buenos republicanos y socialistas—que son los que tienen el deber de no dejarnos provocar—lo que tenía que tener el color amarillo lo han cambiado con un verde claro. ¡También eso sin malicia Sres. juerguistas?

Esperamos que las autoridades sabrán a qué atenerse respecto a estas provocaciones, como cobardes propagandas reaccionarias, si es que en su día no quieren lamentarlo de veras; pues los trabajadores estamos perdiendo la paciencia.

FRADOM

## Cancion cavernícola

Voy a interrumpir por un momento mi silencio, para desvanecer unos fantasmas que continuamente y a cada una de las leyes de la República van cubriéndose de los más llamativos y alrayentes disfraces, con el único fin de hostilizar la honrada corriente de la República.

Estos fantasmas hacen sus desafíos desde el púlpito tendiendo sus telarañas sobre esas cabezas de gentes que mucho escuchan y nada aprenden no ven ni la experiencia les dice nada; en una palabra sus cerebros están paralíticos, o perezosos; si por ser una desgracia física, inspiran compasión, a pesar de todo en evitación de males mayores habrá que ponerlos en línea.

Y entrando en el fondo del que motivó esta llamada, va para la canción cavernícola que se canta, de la prohibición de la enseñanza a las ordenes religiosas, «que el Estado persigue a la Iglesia». Eso es una villanía de salvaje; y aunque hubiera persecución, mejor ejemplo daría practicando las enseñanzas de vuestras doctrinas, dando la otra mejilla como hacia vuestro maestro Jesús Cristo Y tratando la palabra «persecución» cabe decirnos que fijéis vuestras miradas en el evangelio de San Mateo, capítulo 5, versículo 44, y encontrareis que dice «orad por los que os ultrajan y os persiguen».

El socialista más inferior y más desprecudado es capaz de daros lecciones sobre la Biblia. La República no persigue a la iglesia, únicamente la somete al nivel de las demás asociaciones, como eu justicia procedé.

En eso tambien olvidais un mandamiento de vuestra doctrina, «No mentarás ni pondras falsos testimonios». Todo lo bueno lo empleais facilmente en teorías, pero en llevando las obras al certamen las vuestras se llevan el premio de la maldad.

Señores tradicionalistas, sed leales y menos perezosos, leed... que la lectura educa y moderniza las inteligencias; con la lectura desapareceran estos fantasmas grotescos y se da paso a la realidad en vuestras mentalidades.

Capdepera

S. N.

Notas fugaces

El fascismo alemán

Con gran indignación hemos leído el relato que hace un periódico socialista, de las atrocidades que con los presos políticos cometen las huestes de Hitler.

Si no fuera porque lo leemos en un periódico que merece todo crédito, no lo creeríamos. Sonroja a la vez que subleva el alma a toda persona honrada y de buenos sentimientos, las infamias y los malos tratos que con sus enemigos políticos y de raza distinta, cometen los fascistas alemanes.

Como es sabido, Hitler ha llevado a sus enemigos políticos a un campo de concentración y de allí no pueden salir porque están rodeados de una alambrada conectada con una fuerte corriente eléctrica que mata al que la toca, o se le aplica al fugitivo la ley de fugas.

En esos campos de concentración, es donde los sicarios de Hitler, cuando están borrachos, hacen objeto a los presos de toda clase de actos que repugnan y que demuestran a la faz del mundo civilizado, los sentimientos que anidad en los pechos de los fascistas. Los presos son obligados por los borrachos hitleristas, a hacer actos inmorales entre las personas del mismo sexo para así dar satisfacción al sadismo de los beodos. A otros presos les obligan a poner la cara en los excrementos de sus martirizadores y otras barbaridades que nuestra pluma se niega a estampar en el papel, indignado ante el salvajismo de los secuaces de Hitler.

Con estos actos el hitlerismo ha demostrado lo que es: una partida de aventureros sin escrúpulos ni sentimientos humanos, que se han apoderado del Poder y desde él, cometen toda clase de arbitrariedades y toda clase de infamias, contra todos los ciudadanos que no piensan como ellos, faltando al respeto y consideración que toda persona honrada está obligada a guardar a un semejante.

«El Debate», órgano de los jesuitas y amigo del fascismo, dijo que Hitler iba a renovar los valores morales y espirituales. Hace falta cinismo para decir esas cosas. «El Debate», como «A. B. C.» y otros periódicos reaccionarios, ven con simpatía al fascismo porque ven en él, el aniquilamiento de las sociedades obreras y del marxismo.

A los socialistas españoles y a todos los obreros no debe de servir de lección lo sucedido con Hitler en Alemania. No debemos consentir que alce la cabeza el fascismo en España. Hay que aplastarlo igual que a un reptil. Debemos negar la libertad a los que en su día la niegan a los demás. «Libertad, para qué?» dijo Lenin. La libertad debe ser para los que saben disfrutarla sin negarla a sus semejantes.

¡Comaradas! ¡Abajo el fascismo!

Jack

Sobre el fallo por los sucesos de Castilblanco

Telegrama enviado a «El Socialista»: «El Desarrollo y Arte» Sociedad de obreros en madera Palma. Protesta sentencias Castilblanco.— El Secretario, — Antonio Roca.»

¡Obrero! Si no lees diariamente

EL SOCIALISTA

no tienes conciencia de tu misión.

Federación Socialista Balear

La Comisión Ejecutiva de ésta Federación en la reunión celebrada el día 21 de los corrientes, tomó, entre otros, los siguientes acuerdos:

Dar ingreso a la Agrupación Socialista de Pina.

Acceder a la de Sóller la petición de 50 carnets del Partido.

Darse por enterado de que la Agrupación Socialista de Mahón ha girado a ésta Federación la cantidad 13'35 ptas. por pago de cuotas del segundo trimestre.

Recomendar a las Agrupaciones federadas que no lo hayan hecho, que procuren a la mayor brevedad posible ponerse al corriente en sus pagos, pues de no hacerlo así representa un entorpecimiento en la marcha administrativa, cosa que se debe evitar; que todos los giros se dirijan a nombre del Tesorero de la Federación, compañero Jaime Matas.

Contumacia en el error

Los mal llamados crímenes sociales se repiten en Barcelona con una frecuencia harto sospechosa de hallarnos de nuevo ante la iniciación de una era igual a aquella que, entre 1918 a 1923, envileciendo las luchas sociales, nos llenó de oprobio ante el mundo civilizado y contribuyó en no escasa medida al advenimiento de aquel infausto periodo durante el cual todas las derechos de ciudadanía fueron hollados por la bota de un general juerguista cuyas andanzas dictatoriales pueden ser perdonadas en gracia a la vertiginosidad imprimida a la caída de la no menos infausta monarquía.

El último atentado de que tenemos conocimiento consiste en la agresión a tiros y quema ropa contra un patrono panadero, porque había despedido del trabajo a varios compañeros de su agresor, el cual, una vez detenido, ocupándose una pistola y un cargador, confesó haber obrado por mandato de su Sindicato.

Nosotros que creímos que las innumerables víctimas de aquel frenesí homicida, entre los que cuentan hombres de la valía de Layret y de Seguí, inmolados en holocausto a aquella embriaguez de sangre humana, habían de cerrar una época de errores, de desviaciones fratricidas en las luchas sociales en la Ciudad Condal, que culminaron en el anonadamiento de las organizaciones que fueron pasto de tales aberraciones; nosotros que creímos las consecuencias de aquellos descabellados procedimientos mucho más fuertes que todo propósito de contumacia que pudiera albergarse en la mente de obreros fascinados por doctrinas disolventes, confesamos que nos hemos equivocado, a juzgar por los atentados que se cometen de tanto en cuanto.

¿A quien aprovechan las víctimas de semejante actitud? A la plutocracia Barcelonesa, a los elementos ultra conservadores que han desencadenado una furibunda campaña en la prensa en contra de las autoridades, en la que, leyendo entre líneas, se nota la tendencia a crear un ambiente de hostilidad al régimen democrático y al mismo tiempo posibilitar la entronización en España del fascismo; y a poco que esta campaña disminuye su objetivismo y enfoca las baterías de largo alcance contra la política general del país, la vemos constantemente secundada por los mismos órganos en la prensa del pistolero, por aquello de: Rio revuelto ganancia de pescadores ¡Como si en el fondo del Rio hubiese otras redes, por ahora, que las del capitalismo en cuyas mallas han de enredarse fatal-

mente, por este estúpido procedimiento, los peces del dominio.

¡Ah! pero los que no hacemos coro en esos cánticos de enemistad al régimen republicano, en los cuales cantan con idéntica clave los de la Lliga y los de la F. A. I., somos unos apóstatas.

Así lo dicen los ébrios de sangre y polvora, los eternos ciegos-sordos por propia voluntad.

Que conste bien: el Partido Socialista va a la conquista del Poder, y va a la conquista, como digo, legalmente si puede ser. Nosotros deseamos que pueda ser legalmente, con arreglo a la Constitución, y si no, como podamos. Y, cuando eso ocurra, se gobernará como las circunstancias y las condiciones del país lo permitan. (Muy bien.) Lo que yo confieso es que si se gana la batalla en unas elecciones, no podemos entregar el Poder al enemigo.—Largo Caballero.

Servidumbre Periodística

A «La Razón» le ha escocido nuestras críticas a su labor pan marchista, y las manifestaciones que nuestro compañero Bisbal hizo en el Consistorio, denunciando la labor antirepublicana de dicho semanario, que se presenta nada menos que en plan de depurador de los ideales republicanos. Como era de esperar, este escorzo ha servido de placenta a una especie de pupurrí publicado en primer lugar de dicho semanario, correspondiente al número 19.

En vano hemos hecho esfuerzos para asimilarnos el contenido con que se ha intentado llenar media primera plana; cada vez nos hemos extraviado en su laborfénica literatura. En vano hemos buscado una idea clara, un atisbo de doctrina, pues no hemos podido hallar sino un embrollo sofisticadamente urdido, según el cual al pueblo español se le haría completamente feliz con anular la influencia socialista en la gobernación de nuestro país. Son tan frágiles los argumentos con que «La Razón» resuelve los problemas sociales, vengándose, de paso, de los socialistas, que se deshacen por sí solos como la sal en el agua; y habrían de ser de alguna solidez esos argumentos y ni aun así nos tomaríamos la molestia de controvertirlos. ¿Para qué? ¿Acaso los redactores de «La Razón» no son unos infelices proletarios de la pluma, obligados a hacerla correr sobre las cuartillas al dictado del capitalista, del amo que les paga, lo mismo que al sastre para que le vista a su gusto y medida? Y si

no fuera así, si las ideas (de alguna manera hemos de llamarlas) han brotado libre y espontáneamente del redactor en cuestión, entonces el deprecio que experimentamos se tocaría en profundo sentimiento de ver a unos obreros, obligados por su cultura a dar ejemplo de dignidad, descender a las condiciones morales del perro que lame la mano que le azota, que equivale a ello arremeter sin ton ni son contra los socialistas porque han asumido la tarea de redimirlos de la esclavitud económica a que se hallan sometidos. Pero no creemos en esto último, sino en lo primero, de ahí la ausencia de claridad y la presencia de la confusión en el escrito que nos ocupa.

Para explicar claramente una idea precisa, en primer lugar, estar en posesión de ella; cuando no concurre esta circunstancia, por muchos que sean los recursos profesionales éstos no bastan a suplir la falta de ideales.

Podéis seguir, pues, párias del periodismo, disparando las saetas contra los socialistas, si esa es la voluntad de vuestros Amos; nosotros continuaremos imperturbables nuestra labor en pró de la liberación de los esclavos del capitalismo, sin excluir a los que con los grillos en los pies véense forzados a galvavizar las cadenas de sus hermanos de cautiverio.

RENOVACION

Este valiente semanario, órgano de los jóvenes socialistas españoles, se halla de venta en todos los Kioskos de Palma.

¡Trabajadores, comprad «Renovación»!

(Del discurso de Largo Caballero).

Hay otra cosa que conviene aclarar con motivo de la colaboración socialista. Se insinúa, se dice, que esa colaboración puede provocar a los enemigos de tal manera, que facilite el triunfo del fascismo en España. No tengo más remedio, y lo siento mucho, que recoger algunas afirmaciones que sobre este particular se han hecho, porque con tal gravedad, que, si se dejasen, no sería de extrañar que si mañana ocurriese el hecho se cargase la responsabilidad sobre nuestro Partido, y yo tengo el deber de poner, a juicio mío, las cosas en claro para que, históricamente, no seamos nunca responsables nosotros de ese hecho que algunos temen.

Se ha dicho: «No nos vaya a ocurrir a nosotros lo que les ha sucedido a los alemanes y a los italianos, que, por la participación en el Poder, ha triunfado la dictadura en los dos países.» Yo tengo que hacer una aclaración. En primer lugar, en Italia no ha habido participación en el Poder. Los italianos, que tenían más de cien diputados, no se decidieron a participar en el Poder, y cuando estuvieron en España compañeros nuestros italianos que se hallan emigrados en Francia, al conocer nuestra actitud y nuestra gestión (me refiero a los socialistas y a la Unión General de Trabajadores, nunca a estas o las otras personas), se lamentaban de que ellos no hubieran tenido más precaución y más vista política, porque si ellos se hubieran decidido circunstancialmente a participar en el Poder, no hubiera podido Mussolini entrar en Roma victorioso.

## Socorro Rojo Internacional

Anoche quedo en la Asamblea del Socorro Rojo Internacional constituido el Comité y en vigor su reglamento aprobado por el Gobierno Civil a su presentación quedando nombrados los camaradas siguientes:

Secretario General.—Andrés Ginard, Secretario de actas.—Sebastián Bestard, Secretario de organización.—Valentín Monjo, Tesorero.—José S. Bosca, Contador.—Ateo Martí, Vocales.—Antonio Pascual, Sebastián Martí.

El S. R. I. es una entidad que se dedica a amparar materialmente y moralmente a todos los caídos bajo el yugo de la justicia de clase secular sin distinción de idealismo, no tiene ningún color político marcado y tienen cabida todos los luchadores por las reivindicaciones del bienestar humano.

En medio del mayor entusiasmo en el salon del Partido Republicano Federal adherido al Radical, cedido galantemente por su Presidente se pronunciaron los reunidos por la ampliación de relaciones y la empresa de una campaña intensa para su difusión, todos los obreros e intelectuales que sientan el deseo de solidarizarse con los que de forma tan desinteresada ofrecen su libertad en olocausto del bien común deben figurar en las filas del S. R. I.

Se acordó poner los siguientes telegramas:

Presidente de Audiencia.—Badajoz.—Asamblea S. R. I. Palma de Mallorca protesta enérgicamente sentencia sucesos Castilblanco. —Presidente de las Cortes.—Asamblea S. R. I. Palma de Mallorca se adhiere al proyecto Ley de amnistia presentado Diputado Comunista Cortes y exige su aprobación.—Presidente de la Cortes.—Asamblea S. R. I. Palma de Mallorca protesta millones consignados a Guardia Civil mejor destino remedio pa- ro obrero.

**OBRREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.**

DE CONSELL

## Sobre unas bases de trabajo

La Sociedad «El Producto del Trabajo» nos escribe lo siguiente:

«Esta Sociedad acordó pedir a los patronos alpagateros el cumplimiento de las bases acordadas por el Jurado Mixto del ramo, que los patronos incumplían.

Antes de acceder al cumplimiento de dichas bases, los patronos presentaron a los obreros una nota de los jornales que estaban dispuestos a ceder y éstos para evitar un mal mayor, aceptaron esa nota.

El alcalde de Consell que es patrono, como represalia, despidió a dos obreros los cuales han presentado la oportuna demanda al Jurado Mixto. Aquí viene lo peor del caso, y es que el patrono tiene tres obreros de la misma fábrica que harán de testigos y declararán contra sus mismos hermanos de explotación.

Los patronos de Consell están muy indignados porque los obreros exigen sus derechos consagrados por la legislación social y no se avienen a cumplirla, acostumbrados a hacer lo que querían en tiempos de la monarquía.

Lo que se tragan muy de mal gusto los patronos es que ahora los obreros según las bases, trabajan a jornal y no a destajo como hacía 30 años, ganando el que más menos 5 pesetas diarias y antes ganaban 3'50 y 4 pesetas.

Por todo esto, la sociedad «El Producto del Trabajo» hace un llamamiento a los obreros que no estén asociados a que se asocien cuando más pronto mejor, pues cuando más seremos más probabilidades tendremos de vencer y la victoria es nuestra: «La unión hace la fuerza». No debemos olvidarlo nunca, si queremos ganar al enemigo.»

N. de la Z.—Nosotros aconsejamos a los obreros de Consell, que no pierdan el ánimo y que luchen sin cansancio, pues con la organización se logra vencer al común enemigo, que es el capitalismo. ¡Ánimo, pues, compañeros!

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

## ORFEÓN SOCIALISTA

Según tenemos entendido, dentro de muy breve plazo vá a constituirse un Orfeón Socialista, y dados los elementos que están haciendo los primeros trabajos, le auguramos un buen éxito; así es que a los aficionados al canto, se les presenta ocasión para contribuir a la obra cultural que se proyecta y a la vez enaltecer otra de bello esparcimiento artístico.

La semana que viene daremos más detalles para tener al corriente a los lectores de «El Obrero Balear».

DE CALVIÁ

## Actos civiles

El domingo próximo pasado contraeron matrimonio exclusivamente civil, nuestros amigos Magdalena Martorell, de esta localidad, y Antonio Oliver, de Pont d' Inca.

Este acto, de la novel pareja, que implica una brecha abierta en la tupida muralla de prejuicios que se oponen al libre desenvolvimiento de la libertad, ha sido favorablemente acogido por los elementos amantes del progreso, que deseamos para los recién casados interminable era de felicidades.

## EL OBRERO BALEAR

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . . . .	1'65 »
Extranjero, al año . . . . .	10'00 »
En paquetes, ejemplar . . . . .	0'09 »

## CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Matas**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Ahorrareis dinero

si os vestis en la

Sastrería **NAVARRETE**

HECHURA TRAJE LANA  $\infty$  DUROS

SIETE ESQUINAS, 20-1.º

PALMA

Imp. G. M.—Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: **CONQUISTADOR**, 11.—PALMA

En todas las luchas de la vida la **CONSTANCIA** es la que vence

## La Filadora

deseando demostrar la verdad de estas palabras y con el propósito de favorecer una vez más al público, ha dispuesto

## UNA GRAN y VERDADERA BARATURA

liquidando con gran rebaja de precio todos los artículos de vestir para **Señora** y **Caballero** y géneros propios para **BAÑO y CAMPO** :: Surtido en camisetas Sport **Novedad**

Sastrería a medida

Ropas hechas para Caballero

Venta de todos los retales de la temporada

Precio lijo

65, San Miguel, 67

:-:

Teléfono 1760

Ventas al contado